

ASISTENCIA SANITARIA EN EL XIX MARATÓN Y IV MEDIA MARATON POPULAR DE CASTILLA LA MANCHA





ESTUDIANTES DE LA FACULTAD DE ENFERMERIA REALIZANDO PRACTICAS





Un estudiante de Enfermería en prácticas inyecta la vacuna contra la gripe a un paciente. / RUEDA VILLAVERDE

La Junta reparte 30.050 vacunas contra la gripe en el área de Ciudad Real

El objetivo del Sescam para la campaña de este año es que la cobertura de vacunación se eleve hasta el 65% de la población

• Las vacunas distribuidas por el Gobierno regional cubrirán las necesidades de los 19 municipios que forman parte de la Gerencia de Atención Integrada de Ciudad Real.

A. CRIADO / CIUDAD REAL

La gripe es una infección respiratoria aguda que puede evolucionar desde una infección leve hasta una enfermedad mortal, especialmente en personas con enfermedades crónicas o mayores. Por ello, las autoridades sanitarias hacen hincapié cada año en la conveniencia de que estos colectivos se vacunen, en el marco de una campaña que se inició ayer en toda Castilla-La Mancha y que concluirá a finales de diciembre.

El Gobierno regional, a través de la Consejería de Sanidad, ha distribuido ya 323.000 dosis en 243 centros de salud de Castilla-La Mancha, de las cuales 30.050 tienen como destino la Gerencia de Atención Integrada de Ciudad Real, que engloba a 19 centros de salud en las localidades de Abejónjar, Agudo, Almagro, Alcoba de los Montes, Bolaños de Calatrava, Carrión de Calatrava, Daimiel, Miguelurtura, Malagón, Piedrabuena, Porzuna, Retuerta del Bullaque, Villarrubia de los Ojos y Ciudad Real capital.

En declaraciones a este diario, Rosa María García Pardo, subdirectora de Enfermería de la Gerencia de Atención Integrada de

Ciudad Real, precisó que estas 30.050 dosis son las mismas que se administraron en los centros de salud de estos municipios durante la pasada campaña. Subrayó, además, que «no se prevén problemas de abastecimiento», puesto que Servicios Generales dispone de más vacunas en reserva, por si este año aumenta la demanda.

MAYOR COBERTURA. En este sentido, la subdirectora de Enfermería resaltó que uno de los objetivos de esta campaña es incrementar la cobertura de vacunación hasta el 65% de la población, una cobertura que el pasado año estuvo cerca del 60%. «Hubo años en que le gente acudía más a vacunarse por miedo a la gripe A, pero el pánico ha desaparecido y la situación se ha normalizado», apuntó García Pardo.

La campaña está dirigida a la ciudadanía en general, pero es-

pecialmente a los colectivos de riesgo, como son las personas con enfermedades crónicas (cardiopulmonares, metabólicas e inmunodeprimidos), los mayores de 65 años y los trabajadores que tienen contacto directo con el público, sobre todo los sanitarios y aquellos que lo hacen con mayores.

Los interesados en vacunarse tienen que ponerse en contacto con la enfermera de referencia en su centro de salud y concertar una cita para que les sea administrada la dosis.

Aunque la vacuna de la gripe es gratuita para el ciudadano, el coste de cada dosis es de 3,20 euros frente a los 3,40 euros de la campaña 2013-2014, un ahorro de 60.000 euros, que destacó también ayer el consejero de Sanidad, José Ignacio Echániz, y que atribuyó a la integración del Gobierno de Castilla-La Mancha en un centro de compras.

LAS CIFRAS

3,20

es el dinero, en euros, que cuesta cada vacuna de la gripe a la Administración regional, aunque se distribuye de forma gratuita a los ciudadanos. Gracias a la integración del Gobierno de Castilla-La Mancha en un centro de compras, esta campaña se ha ahorrado 60.000 euros respecto a la anterior.

65%

es el porcentaje que representa a la población del área de influencia de la Gerencia de Atención Integrada de Ciudad Real a la que se pretende dar cobertura durante la campaña de vacunación 2014. El año pasado estuvo cerca del 60%, según los datos ofrecidos por la subdirectora de Enfermería.

SANIDAD

CAMPAÑA DE VACUNACIÓN CONTRA LA GRIPE

PINCHAZOS PREVENTIVOS

La campaña de vacunación contra la gripe comenzó ayer en los centros de salud de la capital sin aglomeraciones. Los primeros fueron personas mayores y enfermos crónicos



Israel Talavera, alumno en prácticas de Cuarto de Enfermería, administra a un paciente la vacuna contra la gripe. / FOTOS: RUEDA VILLAVERDE

A. CRIADO / CIUDAD REAL

La campaña de vacunación contra la gripe comenzó ayer en el centro de salud 3 de Ciudad Real con total normalidad, sin las aglomeraciones registradas años atrás. A las doce del mediodía, la enfermera María Jesús Mohino, acompañada por Israel Talavera, alumno en prácticas de cuarto curso, recibía en su consulta al primer paciente, Javier Sánchez de la Nieta, un médico jubilado que recomendó a todos los enfermos crónicos y a las personas que trabajan en contacto directo con el público, «tanto a los sanitarios como a los trabajadores de supermercados», que se vacunen. «Cada vez la gente está más concienciada», apostilló.

El centro de salud 3 de Ciudad Real tiene asignadas este año 3.700 dosis de la vacuna contra la gripe, aunque en la primera remesa sólo han recibido alrededor de un millar. Del total, según explicó el coordinador de Enfermería, José María Flores, 930 se distribuyen a alumnos del colegio Puerta de Santa María y a los residentes del Hospital Psiquiátrico de la Diputación y de otras cuatro residencias de la capital.

Normalmente, la campaña contra la gripe comenzaba a mediados de septiembre, pero este año se ha retrasado a finales de octubre «para mantener la inmunidad durante los meses de enero y febrero, en los que suelen aparecer nuevos brotes de esta enfermedad», apuntó María Jesús Mohino, que agregó que a pesar de que la campaña se extiende

hasta finales de año, son muchos los pacientes que acuden al centro de salud la primera semana por temor a que se acaben las dosis.

Es el caso de Pablo Ruiz Robles. Este jubilado, que trabajaba en un almacén de frutas, acude todos los años a su centro de salud para que le administren la vacuna porque le va «muy bien» durante el invierno. Igual le ocurre a Manuel Villar de la Flor, estudiante de inglés y francés en la Escuela de Idiomas: «Voy el primer día, antes de que llegue el frío, y así no me constipito».

Los últimos en pasar por la consulta de María Jesús Mohino son Marina Díaz y José Navas, un matrimonio que recomendó a los vecinos de la capital, especialmente a aquellos con enfermedades crónicas, que «pasen por el centro de salud y se vacunen». «A nosotros nos va estupendamente».

En este sentido, la enfermera recordó que las personas que conforman los grupos de riesgo no necesitan pasar por el médico para que se les administre la dosis de la vacuna contra la gripe, ya que están incluidos en un protocolo. «Sólo tienen que pedir cita», informaba.

Todas las personas que se vacunan quedan registradas en la base de datos del centro de salud, así como aquellas a las que se les oferta ponerse la dosis por formar parte de un colectivo de riesgo y la rechazan. A los alérgicos a la neomicina, a la proteína del huevo (que se halla en la clara) o al-



La primera jornada de vacunación se desarrolló con normalidad.



El centro de salud 3 tiene asignadas 3.700 dosis esta campaña.

VII CONGRESO DE INVESTIGACION EN ENFERMERIA

LA TRIBUNA DE CIUDAD REAL, MIÉRCOLES 22 OCTUBRE 2014

► SANIDAD

BREVES

CAMPAÑA Los farmacéuticos informarán sobre la artritis reumatoide

■ El Colegio de Farmacéuticos de Ciudad Real presenta hoy la campaña 'Que no te pare la Artritis, preguntanos', en colaboración con Asociación de Enfermos de Artritis Reumatoide de Ciudad Real (Acrear) y el patrocinio de Globalcaja. Las 311 oficinas de farmacia repartirán dípticos informativos con un mensaje claro: «La vida no es sólo la enfermedad y sus limitaciones. Disfruta de todo aquello que realices y recuerda que hay un tratamiento para cada persona».

FORMACIÓN Acrear celebra en el Hospital General su X Jornada Nacional

■ La Asociación de Enfermos de Artritis Reumatoide de Ciudad Real (Acrear) celebrará el 25 de octubre su X Jornada Nacional de Artritis en el Hospital General Universitario de Ciudad Real (HGUCR) bajo el lema 'Por ti y por los demás, ¡habla!'. El reumatólogo Andrés Ariza hará hincapié en la importancia de la adherencia al tratamiento, mientras el terapeuta ocupacional José Luis Ocaña hará un repaso por los recursos disponibles y la paciente Adela Manzano abordará las redes de apoyo.

Satse reunirá a 1.100 profesionales en su VII Congreso de Investigación

Al encuentro, que se celebrará los próximos días 19 y 20 de noviembre, se han presentado cerca de 400 trabajos que optarán a los premios convocados en esta séptima edición

• El objetivo es promover y fomentar el intercambio de conocimientos entre los enfermeros y fisioterapeutas como pilar de una asistencia sanitaria excelente.

LT / CIUDAD REAL

Más de 1.110 profesionales sanitarios se han inscrito en el VII Congreso de Investigación en Enfermería y Fisioterapia que Satse Ciudad Real celebrará los días 19 y 20 de noviembre de 2013 en el Paraninfo Luis Arroyo de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. Al encuentro, organizado en colaboración con la Fundación para el Desarrollo de la Enfermería (Fuden) y la Facultad de Enfermería de Ciudad Real, se han presentado igualmente cerca de 400 trabajos de investigación que optarán a los premios convocados en esta séptima edición. Del total, el comité científico seleccionará una veintena de trabajos que sus autores deberán exponer en público durante la celebración del



Imagen de archivo de un congreso de Satse. / RUEDA VILLAVEVERDE

congreso y de entre los que se elegirán finalmente los trabajos premiados.

El objetivo de Satse con esta nueva cita, acreditada con 1 crédito ECTS, es promover y fomentar el intercambio de conocimientos entre los profesionales interesados en la investigación como pilar de una asistencia sanitaria excelente, además de concienciar sobre el potencial de los profesionales de Enfermería y Fisioterapia en el ámbito de la investigación y la repercusión

que ésta tiene en la asistencia a la población.

El contenido científico del congreso incluye cuatro mesas temáticas, además de cinco mesas redondas para la defensa oral de los trabajos seleccionados por el comité científico. Las primeras tendrán que ver con intervenciones, competencias y servicios enfermeros, evidencias en el diagnóstico y tratamiento de úlceras de extremidad inferior, derechos sociales y estado del bienestar y aspectos jurídicos

relacionados con la prescripción enfermera.

En esta edición se han convocado premios a los mejores póster sobre investigación en Enfermería y Fisioterapia desarrollados en la provincia que aborden temas relacionados con la práctica diaria: cuidados en todos sus ámbitos, administración, gestión y docencia.

En la jornada de clausura se entregarán los tres premios patrocinados por Satse al mejor trabajo de investigación, mejor revisión sistemática, protocolo, plan de cuidados, caso clínico o procedimiento (el primero está dotado con 600 euros); el premio especial 'Marta García Calvo' al mejor trabajo presentado por alumnos de la Facultad de Enfermería de Ciudad Real (patrocinado por la Facultad de Enfermería) y el premio especial 'Donación de órganos y tejidos' al mejor trabajo presentado cuya temática aborde el proceso de detección, mantenimiento y extracción de órganos y tejidos (patrocinado por la Unidad Autonómica de Coordinación de Trasplantes de Castilla-La Mancha).



Alejandro Laguna junto a carmina Prado ayer, entre los invitados a la inauguración del Congreso

VII CONGRESO PROVINCIAL DE INVESTIGACIÓN DE ENFERMERÍA Y FISIOTERAPIA

Satse denuncia la mala gestión de la Junta y reconoce a los sanitarios

El sindicato de enfermería cuantifica en 2.000 los profesionales sanitarios "perdidos" desde que empezaron los recortes en Sanidad

SOLEDAD RUIPÉREZ
CIUDAD REAL

En un supuesto baremo del 1 al 10, el sector de enfermería de Castilla-La Mancha estaría cerca del 9, hace unos cuatro años; hoy, esa puntuación sería un 2. Es la valoración que ayer hacía el secretario regional de Satse, Alejandro Laguna, que aseveró que "los estudios de investigación demuestran que Castilla-La Mancha es la penúltima comunidad autónoma del país en recursos humanos de enfermería y fisioterapia".

Laguna hacía estas declaraciones tras la inauguración del VII Congreso provincial de Investigación que Satse y la Facultad de Enfermería celebran en el Paraninfo de Derecho de la UCLM, en el campus de Ciudad Real, con el que se pretende concienciar sobre la necesidad de investigar y crear una base científica en torno a los cuidados que enfermeras y fisioterapeutas prestan a la población, así como facilitar un espacio de encuentro

entre los profesionales investigadores. "Se trata de potenciar la investigación en los centros de trabajo y que esta redunde directamente en la calidad de la asistencia que se presta a los pacientes", apuntó Laguna.

El Congreso, que concluye hoy, cuenta con la inscripción de 1.200 profesionales de los que se cuenta con la asistencia de casi un millar. Al parecer, muchos no pueden asistir por

problemas de sustitución en el trabajo, "si la gerencia y la administración de Castilla-La Mancha no entienden este tipo de eventos como una inversión para mejorar la asistencia sanitaria, es que no se ha enterado de nada", aseveró Laguna al tiempo que lamentó que, desde la Junta, no se haga nada para facilitar que los profesionales mejoren conocimientos y pongan en común sus experiencias.

Precisamente de la Administración autonómica no hubo representantes en la inauguración del Congreso, ya que al parecer declinaron la invitación del sindicato.

Sector en declive

Según los datos manejados por este sindicato, en los cuatro últimos años se han perdido más de 2.000 profesionales de enfermería y fisioterapia debido a los recortes sanitarios. "No se puede hacer peor gestión", dice el secretario regional convencido de que "el sistema está aguantando por el sacrificio y la profesionalidad de los trabajadores pero, como en todo, ellos y ellas también tienen su fatiga y no sabemos hasta cuando resistirán".

Al acto inaugural asistieron, además, la teniente de alcalde del Ayuntamiento de Ciudad Real, Amparo Messía; el vicerrector de Docencia, José Manuel Chicharro; la decana de la Facultad de Enfermería, Carmina Prado, y el secretario provincial de Satse Ciudad Real, Juan

CENTRO DE REFERENCIA DE ÉBOLA

► Sobre la elección del Hospital General Universitario de Ciudad Real como centro de referencia en Castilla-La Mancha para casos de ébola, el responsable autonómico de Satse recordó que "se trata de una verdad en diferido porque aún no lo es de manera oficial, ni está en pleno funcionamiento".

► Alejandro Laguna explicó que desde el sindicato de enfermería ya se hizo la demanda de una Unidad de ébola en mayo de este año y no se hizo caso. En su opinión el servicio de la quinta planta del Hospital de Ciudad Real no cuenta con las garantías plenas de seguridad para los pacientes y profesionales. "Nos quedan dudas de si la ubicación en esa planta es la correcta para ofrecer todas las garantías para prevenir posibles contaminaciones en la itinerancia del ingreso. "Nos ofrece todas las dudas del mundo".

SIN AYUDAS PARA I+D

► Los profesionales sanitarios de enfermería y fisioterapia que ayer presentaron sus trabajos han llevado a cabo sus investigaciones sin ningún tipo de prestaciones económicas, de manera totalmente autodidacta ya que la Unidad de Apoyo a la Investigación que había en el Hospital general de Ciudad Real desapareció con los recortes. Así lo indicó el responsable del departamento de investigación de Satse en Castilla-La Mancha, Juan Carlos Muñoz, que calificó de "ejemplar el trabajo, totalmente vocacional de estos profesionales".

► El contenido científico del Congreso incluye la exposición de los 25 trabajos de investigación seleccionados entre los 260 admitidos y cuatro mesas temáticas. Se abordaron todo tipo de cuestiones con la importancia de la lactancia materna; la necesidad de practicar deporte en edades tempranas o la relación entre los usuarios de urgencias y sus carencias afectivas y sociales, entre otras.

MÁS COMPETENCIAS

► Satse Ciudad Real, reclamó ayer más competencias y mayor protagonismo para los profesionales de enfermería y fisioterapia en el sistema sanitario, con el fin de lograr una mayor calidad en la asistencia sanitaria. Así lo señaló el secretario autonómico de Satse, Alejandro Laguna, durante la inauguración del VII Congreso de Investigación que Satse y la Facultad de Enfermería celebran en el Paraninfo de Derecho.

► Desde Satse se destaca la importancia de la labor de Investigación que realizan los profesionales de enfermería y fisioterapia para analizar su trabajo, con el fin de mejorar los cuidados que enfermeras y fisioterapeutas prestan a la población. Por ello, se reclamó también al SESCAM más espacios y tiempos concretos para que estos profesionales puedan desarrollar la actividad investigadora, tal y como pueden hacerlo otros colectivos.

Francisco Ruiz.

La semana que viene se celebrarán los Congresos de Investigación de Satse en las provincias de Cuenca y en Toledo. □

▶ SANIDAD

El paciente con EPOC que sufre al año más de tres ingresos percibe menos apoyo social

Anastasio Garrido presentó un estudio en el VII Congreso de Investigación de Satse

• Su trabajo incluyó a un total de 47 pacientes con EPOC, 25 de ellos hiperfrecuentadores del Hospital General Universitario de Ciudad Real, con una edad media de 74,3 años.

RAQUEL SANTAMARTA / CIUDAD REAL

En el marco del Día Mundial de la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC), que podría convertirse en la tercera causa de muerte en el mundo en 2020, el enfermero Anastasio Garrido presentó ayer un estudio en el VII Congreso de Investigación de Satse Ciudad Real que refleja diferencias entre los pacientes con esta patología hiperfrecuentadores, es decir, aquellos que sufren más de tres ingresos hospitalarios al año, y los que no lo son. En este sentido, concluyó que los primeros perciben peor estado de salud y menor apoyo social, así como familiar.

«Había un enfermo que era hospitalizado con mucha frecuencia. Tras asignarle la habitación, a la que había llegado con fatiga y disnea (falta de aire), se ponía a pasear sin oxígeno, se cambiaba de ropa y se traía incluso la televisión de su casa», explicó un enfermero que, durante seis años, trabajó en la planta de Neumología del Hospital General Universitario de Ciudad Real, la 5C. «En cuanto se le daba el alta, a los diez días, se volvía a poner malísimo», según apostilló.

De ahí surgió un estudio en el que Garrido incluyó a un total de 47 pa-

cientes con EPOC, 25 de ellos hiperfrecuentadores del centro hospitalario, con una edad media de 74,3 años. «Les pasamos tres cuestionarios muy sencillos para ver como percibían su calidad de vida (energía, reacciones emocionales y movilidad), si tenían personas cerca a las que transmitir sus inquietudes y si contaban con una familia colaboradora», precisó Garrido, que actualmente desarrolla su profesión en la UCI.

PIEL CON PIEL Y CESÁREAS.

Garrido compartió ayer mesa con otros cuatro compañeros que también tuvieron la oportunidad de defender sus trabajos. En este sentido, Salomé Andújar, matrona del Hospital Gutiérrez Ortega de Valdepeñas, expuso «otra forma de entender las cesáreas», procedimientos quirúrgicos que la Organización Mundial de la Salud (OMS) aconseja limitar al 15 por ciento.

Andújar ha llegado a la conclusión de que el contacto precoz piel con piel disminuye el dolor tras analizar su impacto en 123 mujeres a lo largo del año 2013. «Aquellos en las que se inició en las dos primeras horas refirieron un 20 por ciento menos de dolor en el postoperatorio», según apuntó.

Por su parte, Julián Rodríguez manifestó, tras abordar las expectativas de los internos residentes de Enfermería, que «esta formación debe servir como camino hacia la excelencia y la mejora de las especialidades»; mientras Pablo Jesús Madrid se centró en la for-



En el VII Congreso de Investigación de Satse participa más de un millar de profesionales. / FOTOS: TOMÁS FERNÁNDEZ

mación en prevención de riesgos laborales. Así, habló de la situación del área sanitaria de Puertollano tras pasar una encuesta a 240 profesionales, de los que respondieron 101. «El 55 por ciento no había realizado ningún curso, es decir, que no conocían los riesgos que entraña su puesto de trabajo ni cómo evitarlos», lamentó.

Por último, María Teresa Ureña, enfermera de La Mancha-Centro, señaló la obesidad como un factor de riesgo durante el embarazo. De este modo, señaló la diabetes e hipertensión, así como una analgesia inadecuada, entre las complicaciones obstétricas.



Anastasio Garrido, durante su intervención en el paraninfo Luis Arroyo de la UCLM.

Satse exige más competencias en busca de calidad

El Sindicato de Enfermería, Satse Ciudad Real, reclamó ayer más competencias y mayor protagonismo para los profesionales de enfermería y fisioterapia en el sistema con el fin de lograr una mayor calidad en la asistencia sanitaria. Así lo señaló el secretario autonómico de Satse, Alejandro Laguna, durante la inauguración del VII Congreso de Investigación celebrado en el Paraninfo de Derecho con la participación de más de un millar de profesionales. Laguna puso de relieve que «la cualificación universitaria y las necesidades de una población que cada día precisa más y mejores cuidados de salud y políticas más eficaces de prevención de la enfermedad y promoción de la salud son las principales razones que exigen el cambio». Desde Sat-

se se destacó la importancia de la labor científica que realizan enfermeros y fisioterapeutas. Por ello, se demandó también al Sescam más espacio y tiempo para que estos profesionales puedan desarrollar la actividad investigadora dentro de sus jornadas de trabajo.

En la jornada de ayer se desarrollaron dos mesas temáticas sobre 'Intervenciones, competencias y servicios enfermeros', ponencia que corrió a cargo de José Miguel Morales (director del Departamento de Enfermería y Podología de la Facultad de Ciencias de la Salud de Málaga) y también 'Evidencias en el diagnóstico y tratamiento de úlceras de extremidad inferior', impartida por Francisco José García (profesor asociado de la Facultad de Enfermería de la UCLM).

LOS DATOS PROVIENEN DE UN ESTUDIO ELABORADO POR EL PROPIO SINDICATO

Satse exige al Sescam la homologación de plantillas a las ratios de la OCDE

El sindicato de enfermería denuncia un déficit de más de 11.000 profesionales en los centros sanitarios de Castilla-La Mancha

LANZA
CIUDAD REAL

El Sindicato de Enfermería, Satse Ciudad Real, reclama al SESCAM la homologación de las plantillas de enfermeras y fisioterapeutas a las ratios de la OCDE puesto que en los centros sanitarios de Castilla-La Mancha hay un déficit de más de 11.000 profesionales, de los que 2.500 corresponden a la provincia de Ciudad Real.

El informe, que fue presentado ayer por el responsable del Departamento de Investigación de Satse Ciudad Real, Juan Carlos Muñoz Camargo, en el VII Congreso de Investigación que Satse ha celebrado durante dos días en el Paraninfo de Derecho, refleja que en relación al ratio enfermera/médico en el ámbito del Sistema Nacional de Salud se sitúa en 1,3 enfermeros por médico mientras que la media de la OCDE respecto a la ratio enfermera/médico se sitúa en 2,8 por lo que partiendo de ese dato se puede calcular las necesidades de profesionales de enfermería para igualarnos con la media de la OCDE y que en Castilla-La Mancha se estiman en 11.369



Ganadoras del primer premio Irene Rivero y Marta Boabén junto a Laguna

profesionales de enfermería y 2.503 en Ciudad Real.

Antes del acto de clausura se entregaron los Premios de Investigación. En esta edición el Primer Premio Satse Ciudad Real al mejor trabajo de Investigación ha recaído en 'Relación entre diferentes indicadores de adiposidad y la presión arterial en niños de 4 a 7 años de edad', del que son autoras Irene Rivero

Merino, Marta Terán Boaben, Celia Navarro Cuadra y Minerva Velasco Abellán; segundo premio para el trabajo 'Eficacia de una intervención educativa sobre los profesionales sanitarios para reducir el abandono de la lactancia materna durante la estancia hospitalaria', del que es primer autor Laura López Garrido; tercer premio al trabajo 'Revisión Sistemática: Presión arterial

y actividad física en niños de edad preescolar, 4- 6 años', del que es autora Marta Terán Boabén.

El Premio Especial Marta García Calvo al mejor trabajo presentado por alumnos pregrado de la Facultad de Enfermería ha recaído en el trabajo 'Calidad de vida en los pacientes con osteoporosis' del que es autora Aurora García-Camacha Gutiérrez. □

HOMENAJE A LA PRIMERA PROMOCION DE ENFERMERIA EN CIUDAD REAL

Lanza

SÁBADO, 7 DE MARZO DE 2015

CARLOS TIRADO RESALTÓ LA EVOLUCIÓN DE LA PROFESIÓN EN LOS ÚLTIMOS AÑOS

Emotivo homenaje a las pioneras de la Enfermería en Ciudad Real

El Colegio de Enfermería reconoce a las 42 primeras enfermeras de la Escuela de la Residencia Sanitaria Nuestra Señora de Alarcos

J. C. CHINCHILLA
CIUDAD REAL

El Colegio de Enfermería de Ciudad Real rindió ayer un emotivo homenaje a las pioneras de la Enfermería en la provincia: a las cuatro primeras promociones, un total de 44 mujeres, de la Escuela de la Residencia Sanitaria de la Seguridad Social Nuestra Señora de Alarcos, así como a sus profesores.

Durante el acto, en el que las homenajeadas recibieron una orla, el presidente de la institución colegial, Carlos Tirado, valoró la evolución del colectivo y como estas primeras enfermeras, de una actividad cotidiana crearon una profesión.

Tras dedicar una pequeña poesía a las protagonistas del acto, Tirado resaltó que se ha conseguido mucho en la profesión desde que ellas finalizaron sus estudios que comenzaron en el año 1967. Entonces su titulación era equivalente a un grado de Formación Profesional, siendo después diplomatura y, en la actualidad, grado universitario.

En este sentido recordó Carlos Tirado que la Escuela de la Residencia Sanitaria de la Seguridad Social Nuestra Señora de Alarcos formó a doce promociones, hasta que Enfermería pasó a ser diplomatura y la for-



Entrega de una orla a una de las primeras enfermeras formadas en Ciudad Real

mación se pasó a dar en Ciudad Real en un centro adscrito a la Universidad Complutense de Madrid.

El presidente del Colegio de Enfermería de Ciudad Real subrayó que el colectivo ha avanzado en formación, investigación y en la gestión del servicio público de salud. Sobre este último punto hizo hincapié en que hay que conseguir que la

Enfermería se involucre más y sea más visible.

También recibieron en la tarde de ayer una insignia y un diploma 18 enfermeros que se jubilaron durante el año pasado.

Actividades

Carlos Tirado relató que durante estos días la actividad es incesante en el Colegio de Enfermería con motivo de la celebración de su patrón, San Juan de Dios. Así para mañana, domingo, ha organizado la ruta en bicicleta 'Pedalea por tu salud', de ocho kilómetros, que saldrá de la sede del Colegio de Enfermería hacia el Hospital General, para regresar después al punto

de partida. Por otro lado, el sábado de la semana que viene celebrará su tradicional comida de hermandad.

En el acto de ayer participaron la decana de la Facultad de Enfermería, Carmen Prado Laguna, el director general de Calidad, Ordenación e Inspección, Javier Hernández, y la alcaldesa de Ciudad Real, Rosa Romero, quien expresó su reconocimiento a la labor de todos los profesionales de la enfermería que trabajan en centros de salud y en los hospitales de la provincia y la capital "por su cercanía, calidad humana, vocación de servicio y excelente profesionalidad". □

PREMIO "MUJER EMPODERADA 2015" OTORGADO A LA SRA. DECANA DE LA FACULTAD DE ENFERMERIA

10 CIUDAD REAL
WWW.LANZADIGITAL.COM

MARTES, 10 MARZO 2015



J. JURADO

La decana de la Facultad de Enfermería Carmen Prado ayer en la recepción del premio

LA DECANA DE ENFERMERÍA AGRADECIÓ EL RECONOCIMIENTO

Carmina Prado brinda su premio a la pobreza que "tiene nombre de mujer"

La música, el baile y la palabra, piezas centrales en la Gala de homenaje a la mujer llena de simbolismo

S. RUIPÉREZ
CIUDAD REAL

"Estoy segura de que hay un montón de mujeres ciudadrealeñas con los mismos o incluso más méritos que yo que se merecen este reconocimiento", dijo ayer la decana de la Facultad de Enfermería de la UCLM en Ci-

udad Real, Carmen Prado, momentos antes de recibir el premio 'Mujer empoderada 2015' que le otorgó el Ayuntamiento de Ciudad Real, en la IV Gala homenaje a la mujer que, se celebró en el teatro Quijano.

Con la humildad que caracteriza a los grandes, se pronunció la decana que agradeció la dis-

tinción hecha desde la Concejalía de la Mujer, al tiempo que reivindicó la plena igualdad para todos, así como el trabajo por la supresión de la pobreza existente, que es "una gran zanja en la que cae mucha gente, una pobreza que tiene nombre de mujer", apuntó.

En este marco hizo alusión al

manifiesto firmado en Pekín, en 1995, cuyos objetivos todavía no se han alcanzado y alzó la voz por la supresión de la violencia de género y por una mejor educación y sanidad porque "son los pilares básicos de un Estado de bienestar".

Romero tuvo palabras muy emotivas para Helena López

En este marco, Carmen Prado aseguró que en muchos países como en India se ha demostrado que la mujer es el motor que hace funcionar las economías y se mostró convencida de que "empoderar a las mujeres es la única forma de erradicar las lacras que todavía existen".

El acto estuvo amenizado por el grupo de baile 'Ojos Venecia' que hizo una simbiosis entre la mujer y los cuatro elementos de la naturaleza con versiones musicales desde temas clásicos como 'Claro de Luna', de Beethoven; a interpretaciones del Bebo Valdés y El Gigala.

La alcaldesa de Ciudad Real, Rosa Romero fue la encargada de entregar el premio a la homenajeada de la que dijo que ha llegado a lo más alto de su profesión.

Aseguró que su compromiso es que las mujeres de Ciudad Real sean parte activa de la vida de la ciudad y destacó las 25.542 mujeres que en los últimos cuatro años han participado en las actividades y cursos de la Igualdad de Género.

Romero tuvo palabras muy emotivas para la concejala de Igualdad Helena López, a la que calificó como "una gran concejala y por encima de todo una gran mujer y ejemplo para muchas". □

► DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER



Rosa Romero, Carmen Prado y Helena López, de izquierda a derecha, durante la gala. / FOTOS: RUEDA VILLAVERDE

25.400 mujeres participan en las acciones formativas de Igualdad

La alcaldesa subraya el calado de las políticas municipales en la IV Gala de Homenaje a la Mujer, en la que se premió la trayectoria de Carmen Prado, decana de la Facultad de Enfermería

• La homenajeadá aprovechó su reconocimiento para hacer un alegato por el empoderamiento de la mujer y para cumplir los objetivos marcados en el pacto de Pekín de 1995.

I. BALLESTERO / CIUDAD REAL

El Día de la Mujer es el 8 de marzo, pero la lucha por la igualdad es una constante que por el momento no se puede abandonar. Con ese pensamiento y con el mensaje de que en el camino de la paridad «aún queda mucho por recorrer» se celebró ayer en el Teatro Quijano la IV Gala de Homenaje a la Mujer, un acto institucional en el que el Ayuntamiento de la capital premió la labor profesional de Carmen Prado, decana de la Facultad de Enfermería, y en el que la alcaldesa, Rosa Romero, subrayó el calado de las políticas de igualdad

de género del Consistorio y aplaudió la labor de la concejala, que en estos cuatro años ha incluido a 25.400 mujeres en sus diferentes acciones formativas.

Romero aseguró que durante estos cuatro años «la Concejalía de Igualdad de Género y su titular, Helena López, han puesto en marcha muchas iniciativas para tratar de avanzar en ese objetivo de igualdad que nos hemos marcado», y subrayó el trabajo que se realiza en las diferentes áreas del Consistorio «a través de políticas de transversalidad, en todos los ámbitos, para tratar de acercarnos a la igualdad real que debe tener la mujer en todos los ámbitos de la vida». Entre esas políticas citó, por ejemplo, el cheque bebé o la integración laboral de la mujer a través del Impefe.

La gala sirvió para reconocer la labor y la trayectoria de Carmen Prado, decana de la Facultad de Enfermería, que reconoció sentir-



Un instante de la celebración en el Quijano.

se «muy orgullosa por la distinción», aunque afirmó que en la capital «hay muchas mujeres que seguro que merecen este premio más que yo». Prado hizo un alegato por el «empoderamiento de la mujer» y llamó a cumplir los compromisos «que 189 países se mar-

caron hace veinte años en Pekín». Helena López, concejala de Igualdad de Género del Consistorio, aseguró que aunque en los últimos años «se ha avanzado mucho, lo cierto es que queda camino por recorrer para alcanzar la igualdad».

DEFENSA POR LA IMAGEN DE LA PROFESION DE ENFERMERIA

SOCIEDAD
LA TRIBUNA

MIÉRCOLES, 11 MARZO 2015

CONTRA EL 'JERINGAZO'

El uso de la imagen de una enfermera como reclamo para vender alcohol en una fiesta indigna a los profesionales • El Colegio de Enfermería estudia emprender acciones legales

RAQUEL SANTAMARTA / CIUDAD REAL

Como mujer, enfermera y directora de una facultad. La decana de Enfermería de Ciudad Real, Carmina Prado, mostró ayer su repulsa al cartel con el que se ha publicitado una fiesta universitaria en la que, para más *inri*, se sorteaban botellas de alcohol. Los responsables, «un grupo minoritario de tercer curso», ya han sido reprendidos por su conducta pero, según lamentó Prado, «están más sofocados por enfrentarse a una sanción económica que por la desacertada imagen de la profesión que proyectan con acciones como ésta». «Me parece muy vejatorio para el colectivo que representamos, máxime cuando se les trata de inculcar valores éticos», apostilló remarcando que «es producto de la sociedad en la que nos movemos».

La fotografía de una enfermera en pose sugerente como reclamo para consumir alcohol y el mensaje que le acompaña («Te vamos a dar 'jeringazo'») fueron tachados de «denigrantes» por el presidente del Colegio Oficial de Enfermería, Carlos Tirado, que anunció posibles acciones legales contra los organizadores de un evento, celebrado en una conocida sala del Torreón, que prometía «cocktail 'jeringazos' de tequila, ron, gin y vodka» para «curarse de todos los males». «Se está estudiando con los asesores jurídicos interponer una reclamación civil por atentar contra el derecho al honor de un colectivo que en la provincia de Ciudad Real está representado por más de 3.300 profesionales», expuso Tirado dejando claro que «la institución ya ha hecho llegar una carta al presidente de la Asociación Provincial de Hostelería».

Como máximo órgano garante de la profesión, Tirado puso el



Momentos previos al inicio de la rueda de prensa celebrada ayer en el Colegio de Enfermería de Ciudad Real. / RUEDA VILLAVERDE

Tirado tacha de «denigrante» un cartel publicitario que «afecta a más de 3.300 profesionales»

acento en que «el colegio no puede tolerar que fiestas de este tipo proliferen entre los jóvenes como alternativa de ocio y den al traste con la esforzada labor de los sanitarios para la prevención de hábitos nocivos». «Esta imagen está le-

cción», aseveró poniendo como ejemplo reciente marcha ciclista 'Pedalea por tu salud' y recordando que «las enfermeras españolas están muy bien valoradas en el extranjero por su formación y elevada implicación en el Sistema Nacional de Salud (SNS)». Tirado apostó por impulsar una oferta de ocio más enriquecedora para contrarrestar un consumo de alcohol excesivo que, en su opinión, «está provocando dependencias en gente muy joven». «La OMS lo considera una droga dura», según apuntó.

«RETRÓGRADOS». De igual modo, desde el sindicato de Enfermería Satsé, Ángel García, precisó que «mensajes e imágenes como és-

Detrás de la desacertada promoción está «un grupo minoritario de tercer curso»

tas, sexistas y trasnochadas, son totalmente retrógradas». «Se puede hacer las cosas de muchas maneras, porque esto es un insulto a la mujer», concluyó con respecto a un cartel que esperan no volver a encontrarse. Por el bien de la profesión.

ESTUDIAN PROMOVER ACCIONES CONTRA QUIENES ELABORARON EL CARTEL

Condenan el uso denigrante de una enfermera para promocionar una fiesta

El Colegio de Enfermería, la Facultad y Satse denuncian que se emplee la imagen de la profesión como reclamo para el consumo de alcohol

J. C. CHINCHILLA
CIUDAD REAL

El Colegio de Enfermería, la Facultad y el sindicato Satse condenaron ayer que el uso de la imagen de una enfermera en un cartel como reclamo para una fiesta en la que se animaba al consumo de bebidas alcohólicas.

Como explicaron el presidente de la institución colegial, Carlos Tirado, la decana de la Facultad de Enfermería, Carmina Prado, y el sindicalista Ángel García, el colectivo no puede tolerar que se use su imagen para estos fines, en concreto en este caso, una fiesta que se celebró el pasado 5 de marzo en una discoteca de Ciudad Real.

Carmina Prado explicó que el cartel surgió de un grupo minoritario de alumnos de 3º de Enfermería, que trasladaron a la decana su arrepentimiento por difundir esa imagen de la profesión, aunque indicaron que los carteles de años anteriores para las fiestas de los estudiantes eran similares.

Ante esta situación, los responsables de la enfermería en sus distintos ámbitos afirmaron



Carmina Prado, Carlos Tirado y Ángel García durante su intervención

que potenciarán su vigilancia para que estos hechos no vuelvan a repetirse. Mientras tanto, según anunció Carlos Tirado, la asesoría jurídica del Colegio de Enfermería está estudiando interponer una reclamación civil por vulnerar el derecho al honor del colectivo. Además ya ha enviado una carta al presidente de

la Asociación de Hostelería para informarle al respecto.

Subrayaron que la profesión ha luchado mucho para lograr reconocimiento y erradicar estereotipos negativos y que carteles como el que ha circulado durante estos días destruyen en un momento la labor realizada durante años. "Este tipo de carteles

y mensajes son retrógrados y nos retrotraen a cuarenta años atrás", afirmó Ángel García, quien abogó por potenciar los verdaderos valores del colectivo enfermero.

Por último animaron a potenciar un ocio más saludable y acabar en la sociedad con la excesiva tolerancia al alcohol. □

►TRIBUNALES

El ADN ha permitido resolver un centenar de casos en Ciudad Real

El forense Jesús Martín-Tabernero expone a los alumnos de Enfermería, en su VIII Semana Cultural, el fundamento científico y bioquímico de la determinación de la huella genética

• El especialista en Medicina Legal destaca la importancia de ser «muy cuidadosos en la toma de muestras, envasado, etiquetado y la cadena de custodia».

PILAR MUÑOZ / CIUDAD REAL

El forense Jesús Martín-Tabernero ofreció en la tarde de ayer una charla en el campus sobre criminalística forense en la que subrayó que «el ADN ha revolucionado la criminalística forense» y destacó que ha sido «determinante» en la resolución de un centenar de casos en Ciudad Real. «Se ha podido condenar o absolver a acusados de hechos delictivos enjuiciados en la capital en los últimos años».

En el marco de la VIII Semana Cultural de Enfermería celebrada en la Biblioteca general del campus de Ciudad Real, Martín-Tabernero explicó que desde que se cuenta con esta tecnología y se han modernizado las técnicas, la posibilidad de error es mínima. «Habremos intervenido en cerca de cien o más asuntos en delitos contra las personas como asesinatos, homicidios, lesiones y agresiones sexuales, quizá los que más, para identificar al autor a través del estudio de los fluidos que ha dejado en la víctima, ropas o escenario del crimen».

No obstante, antes de su exposición y en declaraciones a *La Tribuna*, comentó que «no es tan sencillo como se cree» tras señalar que «la tecnología va siempre por delante de los conocimientos» y referirse a la reciente tragedia del avión estrellado en los Alpes para apuntar cómo «evitar los errores que se pueden cometer, cómo tomar las muestras y cuál es el fun-



Jesús Martín-Tabernero, durante su exposición, ayer, en el campus. / T. FERNÁNDEZ DE MOYA

damento científico y bioquímico de la determinación de la huella genética».

A este respecto, Jesús Martín-Tabernero señaló que el informe pericial forense es la prueba definitiva en muchos juicios y, a veces, la única, ya que «somos los que decimos cómo se ha producido una muerte, si es violenta, es decir qué ha pasado, dónde ha

pasado e incluso quién es el autor». Las salas de vistas son testigos de que en muchos casos penales, en delitos contra las personas (asesinatos, homicidios, suicidios, agresiones sexuales ...) la prueba pericial médica es absolutamente imprescindible, «dijémoslo que única, para que el juez y fiscal puedan valorar claramente y calificar el delito».

De ahí que en la Medicina Forense, especialidad de Martín-Tabernero, sea fundamental la detección de indicios de un posible delito como, por ejemplo, manchas, pelos, huellas de disparos o las manchas de esperma en casos de agresiones sexuales, cómo hay que tomar esas muestras para que no se alteren y qué resultados se pueden obtener, por lo que «si es-

J. Martín-Tabernero
Médico forense

[]

El ADN ha revolucionado la criminalística forense, ha sido determinante para condenar o absolver

[]

La Medicina Forense dice cómo se ha producido una muerte, si ha sido violenta, qué ha pasado, dónde y quién es el autor

tamos haciendo una autopsia sin mascarilla estamos contaminando con nuestro ADN el de esa muestra. Por eso hay que tener muchísimo cuidado para no perder la muestra o estropearla y que resulte inválida, inútil», advirtió.

Jesús Martín-Tabernero lleva 35 años como médico forense y 28 como profesor de la Escuela de Enfermería. Por ello, aseguró a este diario que participará como ponente en la Semana Cultural del centro «es un honor», además de permitirle acercarse a los futuros enfermeros el trabajo que desarrolla en el Instituto de Medicina Legal.

En su charla aprovechó para desear a sus alumnos que tengan suerte y obtengan trabajo y, profesionalmente, «que sean muy cuidadosos, que traten bien a los enfermos y que colaboren con los forenses cuando tengan la oportunidad de hacerlo, bien cuando sean testigos de un hecho o por razones profesionales, cuando vean algún asunto de malos tratos, lesiones, agresión sexual o similar».

ESTUDIANTE FORMADA EN LA FACULTAD DE ENFERMERIA DE CIUDAD REAL PROPUESTA COMO CIUDADADNA EJEMPLAR

VIERNES 12 DE JUNIO DE 2015 LA TRIBUNA DE CIUDAD REAL

CIUDAD REAL 9

SOCIEDAD

Enfermería propone para 'Ciudadana Ejemplar' a la cajera que salvó al cliente

Noelia Paulero fue distinguida ayer con la insignia de oro colegial y un diploma por una actuación que ha permitido que Antonio esté vivo

• La mujer, graduada en Enfermería, le practicó una maniobra de reanimación cardiopulmonar tras caer fulminado al suelo nada más pagar la cuenta de la compra.

RAQUEL SANTAMARTA / CIUDAD REAL El Colegio de Enfermería de Ciudad Real propondrá al Ayuntamiento de la capital a Noelia Paulero para el título de Ciudadano Ejemplar 2015 después de que salvara la vida de un cliente en el supermercado en el que trabaja como cajera. Así lo decidió ayer en el marco de una asamblea ordinaria en la que le hizo entrega de la insignia de oro de la institución colegial y un diploma por «una actuación guiada en los valores que sustentan la atención al prójimo en beneficio de la salud pública, la

vida y la salvaguarda de la profesión enfermera».

La mujer, graduada en Enfermería, le practicó una maniobra de reanimación cardiopulmonar tras caer fulminado al suelo nada más pagar la cuenta de la compra que acaba de hacer en el supermercado Mercadona de la calle Real. «Antonio ya está en casa y sin secuelas. Y, para mí, eso es suficiente», aseguró ayer la homenajeadora agradeciendo al colegio un reconocimiento que «nunca hubiera pensado». «Actué de forma natural, porque llevo la Enfermería en la sangre», según manifestó.

«CATORCE LARGOS MINUTOS». Durante su intervención recordó cómo sucedieron los hechos: «Se cayó para atrás y se dio un golpe tremendo en la cabeza. Me acerqué, vi que no respiraba, que no tenía pulso y dije que llamaran al 112. Mientras llegaban los sanita-

rios, durante 14 largos minutos, empecé con la maniobra de reanimación turnándome con dos compañeros».

«Esta mañana me han llamado de la bolsa de trabajo», confesó Noelia, que terminó la carrera en 2013. En este sentido, el presidente del Colegio de Enfermería de Ciudad Real, Carlos Tirado, le deseó el pronto desarrollo profesional de su vocación tras demostrar con su actitud que está perfectamente capacitada para desempeñarla en cualquier momento.

Por todo ello, le invitó a visitar la institución colegial con mayor frecuencia y destacó unas técnicas que, realizadas correctamente, demuestran que «salvan vidas». «Su comportamiento dice mucho de ella y de su formación en la Facultad de Enfermería de Ciudad Real», precisó Tirado acompañado por la directora del centro universitario, Carmina Prado.



Noelia Paulero, entre Carmina Prado y Carlos Tirado. / TOMÁS FERNÁNDEZ DE MOYA

PROFESORAS DE LA FACULTAD DE ENFERMERIA INVOLUCRADAS Y ASISTENTES EN EL CURSO DE LAS PRINCIPALES LINEAS DE INVESTIGACION EN TORNO AL ALZHEIMER

Lanza
VIERNES, 19 DE JUNIO DE 2015

CIUDAD REAL • 132
WWW.LANZADIGITAL.COM



Los asistentes se interesan por las principales líneas de investigación en torno al Alzheimer, sus causas y factores de riesgo

A día de hoy, la Facultad de Medicina de Ciudad Real trabaja en cuatro proyectos de investigación relacionados con la enfermedad de Alzheimer

la enfermedad de Alzheimer, hecho que según la profesora Martín viene motivado por el interés que despierta la temática entre la sociedad en general y porque son muchos los grupos de investigación de la Facultad de Medicina que trabajan en el campo de las neurociencias y de las enfermedades neurodegenerativas, y más concretamente en la enfermedad de Alzheimer. "Desde la facultad consideramos que es importante no sólo trabajar por la ciencia, sino también difundirla", explica Martín.

DIRIGEN LOS PROFESORES DE MEDICINA MAIRENA MARTÍN Y ALINO MARTÍNEZ

Los avances en el Alzheimer centran el primer curso de verano del Campus

El Alzheimer es una enfermedad neurodegenerativa y la causa más común de demencia (entre un 60% y un 70% de los casos). A día de hoy se desconocen

sus causas y no tiene cura. Para hablar de las principales líneas de investigación, el diagnóstico temprano y el tratamiento de la enfermedad, expertos en la

materia se reúnen en Almagro en el primero de los cursos de verano que la Universidad de Castilla-La Mancha celebra en el Campus de Ciudad Real.

LANZA
CIUDAD REAL

Ofrecer información actualizada sobre las principales líneas de investigación en torno al Alzheimer, su diagnóstico temprano, sus causas y factores de riesgo, las bases moleculares de la enfermedad y el tratamiento más actualizado existente, así como conocer los retos futuros, es el objetivo del primero de los cursos de verano que la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) celebra en el Campus de Ciudad Real.

Bajo el nombre 'Avances en neurociencia: La enfermedad de Alzheimer', el curso que ha comenzado hoy en el Palacio de los Condes de Valdeparaíso (Almagro) y que se prolongará durante el día de mañana, está dirigido por los profesores de la Facultad de Medicina de Ciudad Real Mairena Martín y Alino Martínez y reúne a un nutrido grupo de expertos que



Desde la izquierda, Daniel Reina, María Ángeles Zurilla y Juan Emilio Felu

proporcionarán a los 40 estudiantes inscritos una visión pluridisciplinar del Alzheimer. Ésta abarca desde la biología

molecular hasta el tratamiento clínico, pasando por la neurofisiología, la neurofarmacología, la neuropatología y la neu-

roimagen.

Esta es la primera vez que el campus ciudadrealeno dedica uno de sus cursos de verano a

Proyectos

A día de hoy, la Facultad de Medicina de Ciudad Real trabaja en cuatro proyectos de investigación relacionados con la enfermedad de Alzheimer. Concretamente, según ha detallado el profesor Alino Martínez, los investigadores implicados en estos proyectos están trabajando en el papel de los receptores, el papel de la proteína B-Amiloide, el papel de la coenzima Q en el desarrollo de la enfermedad y la posible transmisión prionóide de las proteínas asociadas al desarrollo de la misma.

En este punto, la profesora Mairena Martín ha recordado que la investigación médica ha permitido grandes avances en el conocimiento y actuación frente a la enfermedad, sin embargo, "aún queda mucho por hacer".

Esta propuesta, que ha sido inaugurada por la vicerrectora de Cultura y Extensión Universitaria de la UCLM, María Ángeles Zurilla, es una de las 38 actividades programadas en el marco de la XXVIII edición de los Cursos de Verano de la institución.

La apertura del curso de verano ha contado también con la presencia del decano de la Facultad de Medicina de Ciudad Real, Juan Emilio Felu; y del alcalde de Almagro, Daniel Reina Ureña. □